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据新华社北京12月18日电 北京时间12月
17日晚，35岁的巴西球星卡卡正式宣布了退役
决定。

“经过深思熟虑，我认为是时候告别绿茵
场了，这是一个平静的决定。”卡卡说：“我
还将继续从事与足球相关的职业，只不过不再
以职业球员的身份出现，或许是教练，也可能
是足球总监。”卡卡向环球电视台透露，AC
米兰日前已正式向他发出邀请。

“足球所给予我的一切，是远超我想象
的。现在，我已准备好开启下一段旅程了。”
卡卡在个人推特中写道。

这个来自桑巴国度的帅气少年，在绿茵场
上奔跑多年后，在自己35岁的年纪宣布退役。
在他身后，是捧起大力神杯、“大耳朵杯”等
一系列耀眼荣耀，也是包裹着无数青春记忆的
感动与泪水。

时光回到上世纪80年代，巴西圣保罗州，

梦想开始的地方。在这里，一个少年开始了自
己与足球的不解之缘，走进了当地圣保罗足球
俱乐部。

2001年，19岁的卡卡在圣保罗成年队亮
相。在当年3月的里约－圣保罗州际锦标赛决
赛中，卡卡替补登场，打入两球，逆转了比
赛。自此，追风少年的足球故事拉开了帷幕。

16年间，他像许多足球运动员一样，有过
高光与成功，也有过低潮与失落。但在球迷的
心中，卡卡奔跑的身影始终让人记忆犹新，就
像网友说的那样，“你追过风，我追过你”。

在职业生涯的第二年，身披23号球衣的卡
卡便在世界杯舞台收获了幸福。那一年的韩日
世界杯，他曾替补登场，换下了里瓦尔多。在
自己20岁的年纪，就捧到了许多人梦寐以求的
大力神杯。

世界杯过后的2003年夏天，卡卡从巴西圣
保罗来到了意大利米兰，转投豪门AC米兰。

在随后的6年时间里，他伴随“红黑军团”征
战欧洲大陆，上演了一个个传奇，也让22号球
衣深入人心。

6年间，卡卡拿到了世俱杯、欧冠、意甲
以及意大利超级杯冠军。2007年，卡卡凭借优
异表现荣膺了当年的世界足球先生和金球奖，
成为梅西和C罗之前获得该殊荣的最后一人。

带着高光的表现，卡卡在2009年来到伊比
利亚半岛，走进了星光璀璨的伯纳乌球场，成
为皇马球员。效力皇马的4个赛季中，虽然饱
受伤病困扰，卡卡还是随皇马获得1次西甲冠
军、1次国王杯冠军和1次西班牙超级杯冠军。

在此间的国家队经历中，卡卡过得也并不
顺利。2010年南非世界杯，跟随桑巴军团出战
的卡卡共参加了5场比赛，1张红牌，0进球，
这也成了其在世界杯决赛场上的最后经历。

2013年9月，卡卡以自由球员的身份重返
AC米兰，2013－2014赛季，他在AC米兰各项赛

事中出场37次打进9球。2014年，32岁的卡卡前
往美国加盟奥兰多城，而在效力奥兰多城前，
卡卡被租借回母队圣保罗，出场24次打进3
球，随后正式为奥兰多城征战。在奥兰多城的
三个赛季，卡卡三次入选全明星，在2015年他
当选全明星赛MVP。

在告别了奥兰多城之后，卡卡也迎来了职
业球员生涯的尾声。尽管如媒体报道的那样，
一些俱乐部仍在向卡卡发出邀请，但在北京时
间12月17日这一天，他面对镜头，还是说出了
退役的消息。这一刻，球迷脑中闪过无数个画
面：2006年9月，巴西与阿根廷友谊赛，卡卡从
梅西脚下断球，全速奔跑，过掉了米利托，低
射入网；2007年4月欧冠半决赛，接过门球后的
卡卡在老特拉福德球场一人奔袭，撕裂曼联整
条后防线破门……

一切恍如昨日，而那个绿茵场上的追风少
年，让人难说再见。

□ 本报记者 陈巨慧

由宋丹丹、张若昀、姜妍、刘莉莉、邬君
梅、朱茵、杜源、翁虹、秦汉等领衔主演的青春
成长代际对话暖心剧《亲爱的她们》正在湖南卫
视热播。该剧将年轻人和父母辈的亲情、友情、
爱情活灵活现地展现在观众面前，既直面了复杂
的社会问题，又提供了年轻人和父母辈共同沟通
的话题，备受关注。

老朋友的故事引共鸣

该剧讲述了一群相伴走过多年的老朋友们，
在人生迈入暮年之时，约定放下世俗的烦恼，一
起来养老院颐养天年的故事。这群老人之间有着
各种琐事，或是被疾病困扰，或是与子女不合，
或是毫无来由地发神经，他们有着几十年的深厚
感情，相遇时会因无法消除的误解争吵不止，又
会在老伙伴们遇到困难时，静静地守护在彼此的
身边。

除了老朋友之间的故事，剧中马卫华与女儿
顾嘉一之间的隔阂更加现实。马卫华对女儿几乎
事事干预，总觉得女儿这儿做得不好，那儿做的
不对，以致女儿愤怒地反抗：“你这不是爱，是自
私，是绑架！”甚至撂出“你逼得我都无法呼吸
了”这样的狠话。马卫华当时的反应是伸手给了
女儿一巴掌。这一巴掌直接打出了两代人的距
离。对于这些老人来说，虽然家有儿女，但是
“被空巢”却似乎在所难免。有没有人听你说
话？有没有人愿听你说话？有没有人赞同你说的
话？你说的话有没有回音，有没有共鸣？在《亲
爱的她们》中，我们真切地感受到老年人的那种
身体上的乏力和心灵上无奈。

电视剧播出时间不长，已收获众多的好评。
无论是上了年纪的观众，还是年轻观众，都能在
这部电视剧中找到自己和家人的影子，都能引起
或多或少、或强或弱的共鸣。

久违的“合家欢”家庭剧

当下，但凡谈到中国的社会问题时，都避不
开老年群体，以及环绕这个群体而产生的种种问
题。新时代的中国发展迅速，日新月异，然而身
在其中的老年人却在时代发展中逐渐丧失了主流

话语权，他们活在年轻人多姿多彩的生活边缘，
出现在媒体上的方式似乎永远是“如何防止父母
相信朋友圈谣言”“广场舞大妈和篮球少年争抢篮
球场”“女孩不让座被老人辱骂”等社会新闻报
道。从“家有一老，如有一宝”的珍爱，到“不
是老人变坏了，而是坏人变老了”的嫌弃，老年
群体似乎成为了一种社会的麻烦，而不再是经验
与智慧的象征，不再是值得年轻人尊重、爱护和
学习的对象。

《亲爱的她们》用一种现代、时尚、明快的表
达方式，传递出一种沟通和生活的新理念，让老
年人喜欢看，年轻人更爱看，从而呈现一部久违
的“合家欢”式电视剧。整部剧由一个接一个的
矛盾冲突串成，掰开来细看，满溢着人情温暖。
而在这样的描述中，年轻人同样可以找到共鸣，
通过编导的妙手巧思，让你蓦然发现，真实美好
的情感不会因为年龄的衰老而改变，更不会因为
岁月的更迭而消逝。美好的感情是有同感的，更
是会传承的。

网友“兴奋清芳尘”感慨说：“当你老了，头
发白了，睡意昏沉……我要在你们没老之前，好
好地陪你们。”网友DOUBLEdann说：“人生最怕
的是子欲养而亲不待，而人往往忘了有些爱已经
开始倒计时。所以抓紧时间去孝顺父母吧。”

老年题材如何出彩

如今，不少文艺作品似乎对老年人也不再那
么“友好”，偶像剧、玄幻剧、穿越剧、谍战剧大
行其道，抢占着微博热搜和媒体头条；演技不丰
但颜值超高的年轻艺人占据着剧组的话语权，不
少老戏骨只能靠边站。相比以前，深刻反映社会
现实的合家欢式文艺作品越来越少，客厅也从全
家人其乐融融欢聚一堂的中心，变成了只有父母
辈相对无言的“角落”。观众迫切呼唤“合家欢”
式的电视剧重回荧屏，更希望打破代际隔阂，让
电视剧重新变成弥合矛盾、促进和谐的媒介。

老年题材电视剧其实不易出彩，告别“婆媳
大战”后，在平淡的生活中拍出细腻的情感、直
视真实的社会现状，才会真正触碰到观众的内
心。如同网友“方块的小家伙”对《亲爱的她
们》的评价：“这部剧让人把关注从明星转移到自
己的父母身上，从不相关的事转移到自己的亲人
身上。我喜欢这部剧，因为它让我知道了生活中
什么对自己更加珍贵。”

羊走过的路，也是人走过的路——— 吃对少生病，病了这样吃———

春牧场
□ 李 娟

你是你吃出来的
□ 夏 萌
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卡西说她这个兽医姐夫

相当“厉害”，我才开始还以
为是说他医术高明，后来才
知是指他脾气暴躁，骂人的

功夫厉害。我就更怕了。
后来搬家时，暂驻在托马得坡地

上，我家和加孜玉曼家的依特罕扎在同
一座山坡上。大家都不在家时，我一个
人坐在坡顶晒太阳，突然远远看到兽医
姐夫正蹲在加孜玉曼家依特罕前的草地
上喝茶！根据习惯，他在那边喝完茶肯
定还会顺便到我们这边再喝一轮。当机
立断，我连忙就地倒下，平躺在地面上
的一个低洼处，好半天一动不动，使他
从他的角度看过来，这边平坦无人。果
然，他喝了一会儿就从那边下山走了，
不知是否真的以为这边没人。就算明知
我在，看我吓成那样，也未必好意思过
来吧？

我有许多坏习惯，比如总是盘着腿
坐在花毡上俯身为大家倒茶，总被扎克
拜妈妈取笑。有时候来客人了，不提防
还这样，妈妈就一把将我推起来，令我
坐好了再倒茶。

倒茶成了我的专业后，大家变得谁
都不愿意插手。哪怕我正在洗头，斯马
胡力嚷嚷要喝茶了，也得赶紧顶着满头
肥皂泡冲进屋子给那个臭小子倒茶。想
想都觉得可恨。

没外人的时候，大家喝茶非常搞

怪。一段时间里卡西闹着减肥，只喝清
茶，不加牛奶。有时候她会把茶倒进一
个冰红茶饮料的空塑料瓶里，晃一晃再
喝，以为这样就会有了饮料的味道。红
茶瓶子上印了个非常漂亮的年轻女孩，
卡西对她赞不绝口，边喝边凝视着她。

爷爷喝茶时会泡进去许多克孜热木
切克，大口大口地吃，也不嫌腻。他还用
勺子直接舀稀奶油喝。而我们只将其当
作调味品，用馕块一点一点蘸着吃。

斯马胡力喜欢用野葱段当吸管吸着茶
喝，喜欢把甜的糖块泡进咸的茶水里，还
喜欢直挺挺地倒在花毡上，趴着喝茶。有
一次我问他能否倒立着喝，他就真的靠着
房架子打起了倒立，我把碗端到他嘴边，
他刚喝了一口，妈妈就进来了，大喊：
“豁切！”于是茶水统统从他鼻子里呛出
来，咳了半天。我很诧异，他不是一直鼻塞
吗？

斯马胡力最会给人添麻烦了。他去
恰马罕家帮忙剪完羊毛回家，我就随口
一问：“喝茶吗？”他居然立刻说：“喝。”

我生气地说：“恰马罕家没有茶？为
什么不喝了再回来？”他笑而不答。

而之前我和扎克拜妈妈刚结束了一
道茶，收拾了席面准备休息呢。

只好又重新铺开餐布给他冲茶。
谁知这小子只喝了一碗就不喝了

（平时至少四五碗）。我更生气了：
“怎么才一碗？我都懒得洗碗！”

他笑着说：“才在恰马罕房子喝过
嘛。”

扎克拜妈妈对茶自有一番要求。来
客人的时候无所谓，由着客人喝好就
行。但只有自家人在的时候，便无比重
视喝的质量与心情。有时来人特别多，
大家围坐矮桌，边喝边聊，喝了很长很
长时间。人走后，我和卡西忙乎半天，
洗碗，扫地，烧下一次的茶水，好不容
易收拾利索了，妈妈欣慰地说：“别忙
了，快过来喝茶吧。”然后又解开刚打
上结的餐布，排开刚洗好的碗……这喝
得也太频繁了吧？很快知道，原来刚才
那道茶盐味不够，人又多又吵，妈妈还
没喝爽呢……然后还得再收拾，再洗
碗，再烧下一次的茶。我坐在席间为大
家服务，一碗都不喝，无论大家怎么劝
都不干——— 实在喝饱了。

虽然每一道茶都令人心满意足，但
相比之下，早茶总是更愉快一些。那时
羊也赶完了，牛奶也挤完了，太阳出来
了，最寒冷的时刻也结束了，斯马胡力
也修好了坏了一个月的黑走马舞曲磁
带。我们边听边唱，不时放下茶碗起身
跳舞。斯马胡力又高又瘦，跳起舞来一
板一眼。卡西则跳得缓和而柔曼。我不
会跳维吾尔族舞，却会扭脖子，令大家
颇为惊奇。卡西和妈妈跟着学了半天，
此后好几天还一直在学，不时要求我扭
几下做个示范。

先搞清楚人为什么要喝
汤。

肉类（畜禽类和鱼类）加
上配料经长时间煲制，会有不

少营养素溶入汤中，比如游离氨基酸、脂
肪酸、脂溶性维生素、盐及微量元素。但是
从营养成分的浓度来讲，肉还是比汤更有
营养。按理说多吃肉才对，可是如果你问
老百姓：鸡汤有营养还是里面的鸡肉更有
营养？十有八九人们会说汤有营养。为什
么回答都是颠倒的？原因主要有三个：

第一，中国过去很穷，一家人偶尔吃
到一只鸡，煲成汤，全家可以喝好几天。
如果吃鸡肉，一顿饭就没了。

第二，中国过去动物性食物摄入很
少，所以那个时候人们的消化能力特别
弱，偶尔吃到肉还消化不了，于是在加工
方面下足功夫，延长肉在锅里加热熬煮
的时间，以减轻胃肠道的负担。

第三，中国过去以农业为主，农民下
地干活，出汗多，回来喝上一大碗汤，正
好补充了水、盐、脂肪、蛋白质和一些微
量元素，因此喝汤盛行。

中国老百姓对汤情有独钟，尤其是
南方地区和一些潮湿闷热的西部山区，
喝汤成了养生的好办法，被一代一代传
了下来。但是适合潮热地区的生存法则
并不一定适合北方的寒冷地区。

南方温度高，湿度大，人们在运动时
不但会消耗脂肪，盐分也会经汗液排出，

所以喝汤对身体有好处；而北方天气寒
冷，人们在户外活动很少，很少出汗，如
果喝了很多汤，多去几次厕所问题不大，
关键是汤里的盐、嘌呤只能从肾脏排泄，
这样不但增加了肾脏的压力，还容易患
高血压和痛风。

现在即便是南方，也不一定要像以前
那样天天喝汤。时代变了，过去人们完全依
赖于外界环境，人与自然和谐融洽。然而如
今的环境变了，不是大环境，而是小环境。
南方依然湿热，可是人们所处的小环境就
不一定了。比如汽车里、办公室里大多有空
调，气温可以一直保持恒温，不冷也不热，
所以人们以前防中暑，现在防空调病。

同样的道理，如果让南方人像北方
人一样大块吃肉、大口喝酒，也会出现许
多不适，比如上火、消化不良等。在南方
吃鱼比吃羊肉好，鱼和鸭属于肉类中偏
寒的食物，适合天气湿热的地方。北方天
气冷，尤其是冬天，要吃羊肉、牛肉，才会
有御寒的能力。

所以在考虑到底应该多吃菜还是多
吃肉、是喝汤还是喝牛奶这些问题时要
看环境——— 不仅看大环境，是南方还是
北方，是夏天还是冬天；还要看小环境和
个人差异，长期在室外还是在室内，有暖
气没有，有空调没有，是天天开车还是偶
然坐车，运动量大不大。总之，量出为入
才是保持平衡的好办法。

千万别错过孩子营养摄入的窗口期

如果我问你，七八岁的孩子和七八十
岁的老人对营养的需求一样吗？你肯定会
觉得好笑，当然不一样了。但实际生活中，
让孩子像大人那么吃的人不在少数。

有一次坐高铁，坐在我对面的是一
位年轻女子带着一个小男孩。

小男孩5岁，瘦瘦小小的，面色较白，
小胳膊也细细的，一路上不断干咳。

妈妈对孩子说：“儿子，咱们到姥姥
家后去医院输液。”

这孩子好像已经习惯了输液似的，
点了点头。

我忍不住问孩子妈妈：“孩子没有发
烧，只是干咳就去输液，是去输抗生素
吗？为什么要输液啊？”

孩子妈妈说：“他总是咳嗽，我着急
呀，以前输过几次液，总没去根。”

我又忍不住劝道：“总是输液对孩子
不好，一方面抗生素对慢性咳嗽无效；另
一方面抗生素会杀死肠道很多正常菌
群，将来对孩子一生的健康都会产生不
好的影响。还是要找原因啊。”

聊着天，我自己在心里琢磨：没有去
根应该是一直没有找到造成咳嗽的原
因，慢性干性咳嗽是呼吸道黏膜干燥所
致。从营养学的角度来说是呼吸道内膜
的柱状上皮萎缩，杯状细胞分泌黏液不
足，应该是磷脂、蛋白质、胆固醇这些细
胞的结构成分不足以及维生素A摄入不
足所致。我一问，果然如此。

电视剧《亲爱的她们》热播引关注———

老年题材需在平淡中触真情
据新华社洛杉矶１２月１７日电 最新一部星战

电影《星球大战：最后的绝地武士》以周末三天
２．２亿美元的收入，强势登顶北美周末票房榜，
成为北美今年到目前为止首周末票房收入最高的
影片。

作为《星球大战》系列电影的第八部，由迪
士尼公司旗下的卢卡斯影业出品的《星球大战：
最后的绝地武士》也是有史以来北美首周末票房
收入第二高的影片，仅次于前一部《星球大战：
原力觉醒》２０１５年１２月创造的２．４８亿美元首周末
票房成绩。

该片在１５日（周五）上映首日就取得了单日
北美票房１．０４８亿美元的辉煌成绩，成为北美票
房史上第二部单日票房过亿美元的影片，仅次于
《星球大战：原力觉醒》创造的单日票房１．１亿
美元的最高纪录。

在北美以外的电影市场，该片也吸金超过
２．３亿美元，目前全球票房收入总额超过４．５亿美
元。

《星球大战：最后的绝地武士》获得了极佳
的口碑，在影评网站“烂番茄”上的新鲜度高达
９３％，在康姆斯科分析公司的观众调查中，该片
赢得５分的满分好评。

35岁的巴西球星卡卡正式宣布退役

“追风少年”终究追不过时光

《星球大战：最后的绝地武士》
问鼎北美周末票房榜

□记者 陈巨慧 报道
本报讯 记者从发行方获悉，美国犯罪喜

剧片《迷镇凶案》有望近期引进。该片由科恩
兄弟编剧，乔治·克鲁尼导演，马特·达蒙、朱
利安·摩尔、奥斯卡·伊萨克等众多好莱坞一线
明星主演。

《迷镇凶案》原名《迷镇》，讲述了上世纪50
年代美国平静小镇上发生的一起凶杀案。马特·
达蒙一改《谍影重重》系列中帅气干练的特工形
象，在片中饰演了一位看上去很怂的“油腻肥胖
中年男子”。影片曾入围第74届威尼斯国际电影
节主竞赛单元，以及第42届多伦多国际电影节
“特别展映单元”。

《迷镇凶案》是科恩兄弟从1984年推出第一
部作品以来，30多年间第三次为他人撰写剧本。
而熟悉科恩兄弟作品的观众都知道，他们创作的
作品在国际电影节上多次获奖，但之前从未引进
中国内地。所以，《迷镇凶案》很有可能成为第
一部引进中国内地的科恩兄弟作品。

科恩兄弟编剧新片《迷镇凶案》
有望引进

□CFP 供图
12月17日，电影《心理罪之城市之光》首映礼在北京举行，主演刘诗诗（上图）、邓

超、阮经天等纷纷现身。影片改编自近年大热的雷米系列犯罪小说《心理罪》的最后一部
《城市之光》，将于12月22日起在全国上映。

据新华社郑州12月18日电 河南建业足球俱
乐部18日在其官网发布公告称，52岁的克罗地亚
人德拉甘·塔拉吉奇担任河南建业队主教练。

据介绍，德拉甘·塔拉吉奇有着丰富的执教
经验。2004年，他从沙特伊蒂哈德足球俱乐部开
启足球教练生涯，在过去的13年间一直在西亚及
泰国执教，熟悉亚洲足球，拥有良好的海外执教
工作经验与适应能力。

在中超联赛2017赛季，河南建业两度换帅，
先是本土主帅贾秀全在前12轮战绩不佳后主动辞
职，而后由保加利亚人亚森·彼得罗夫担任河南
建业队主教练，前5场比赛上升势头迅猛，但之
后战绩迅速下降，河南建业与其解约，由俱乐部
总经理郭光琪兼任主教练一职，最终河南建业有
惊无险地实现了保级。

克罗地亚人德拉甘·塔拉吉奇
出任河南建业主教练
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